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Делегация КубГАУ при-
няла участие в ХII Между-
народном инвестиционном 
форуме, который прошел  в 
Сочи

    «Моя студенческая жизнь 
в России была очень инте-
ресной и радостной»...

В нашем вузе уже не-
сколько лет действует клуб 
парламентских дебатов

В этом году юбилей свое-
го выпуска отмечают инже-
неры-механики 

В нашем университете 
прошла российско-герман-
ская конференция по про-
блемам садоводства

В академической среде значение информации приоб-
ретает особый смысл. Кипучая студенческая жизнь и 
большие научные открытия ложатся в основу статей 
и сюжетов университетских СМИ. Результат – тысячи 
читателей и зрителей и большая победа – I место во Все-
российском конкурсе СМИ «Аграрный пульс страны». 

«

Учимся 
отстаивать 
свою точку зрения 

Газета издается с апреля 1957 г.

«

т. Полутина, 
проректор 

по международным 
и внешним связям

СмотрИте «СтудLife»  
18 оКтяБря НА «9 КАНАле» в 18.00, 20 оКтяБря НА «9 орБИтА» в 11.45, 19.00

Добро пожаловать в сту-
денческую семью, «чайни-
ки» КубГАУ!
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Новые перспективы 
партнерства

«СтудLife» – лучший в россии!

Победы на Саратовском 
салоне изобретений

Большая делегация Куб-
ГАУ приняла участие в ХII 
Международном инвести-
ционном форуме, который 
прошел  в Сочи в конце сен-
тября.  

Эта поездка была очень 
важна для нашего вуза, ведь 
мероприятия такого высоко-
го уровня – это возможность 
деловых встреч, переговоров 
и заключения соглашений о 
взаимном сотрудничестве. 
Тем более что этот год в уни-
верситете объявлен Годом 
государственного и частного 
партнерства. 

Форум в Сочи стал хорошей 
площадкой для презентации 
КубГАУ потенциальным пар-
тнерам. 

Впрочем, достаточно часто 

университет в особом пред-
ставлении не нуждался. Мно-
гие крупные бизнесмены и 
представители политической 
элиты знают  КубГАУ как ве-
дущий аграрный вуз России. 
Более того, среди представи-
телей агробизнеса, глав райо-
нов и руководителей крупных 
предприятий много наших 
выпускников.

Участники форума посе-
тили олимпийские объек-
ты.    «Мы своими глазами 
увидели этот  грандиозный 
проект, – рассказала про-
ректор по международным 
и внешним связям Т. Н. По-
лутина. – Теперь уже точно 
нет никаких сомнений, что 
Олимпиада в Сочи  пройдет 
на высшем уровне». 

Они всегда в курсе всех событий. Они знают ответы почти на все вопросы. Они любо-
пытны, креативны, позитивны и талантливы.  Будьте уверены, если в университете  
происходит что-то интересное, то вы обязательно встретите там их – корреспонден-
тов студенческой программы «СтудLife» и  газеты «Кубанский госагроуниверситет».

Это умение держать руку 
на пульсе событий, необычная  
подача материала  и  творче-
ский подход к темам были 
оценены на самом высоком 
уровне. И программа, и газета 
заняли первое место  во Все-
российском конкурсе СМИ 
«Аграрный пульс страны». 
Его организатором выступила 
Ассоциация аграрных журна-
листов России при поддерж-
ке Министерства сельского 
хозяйства РФ, Федерального 
агентства по печати и массо-
вым коммуникациям и других 
не менее серьезных ведомств. 

Наши информационные 
продукты стали победите-
лями в номинации «Лучшее 
освещение темы развития 
сельского хозяйства в аграр-
ном вузе».

Торжественная церемония 
награждения  состоялась   10 
октября в рамках  XV Россий-
ской агропромышленной вы-
ставки «Золотая осень 2013».

– Было очень приятно 
получать награду на столь 
высоком уровне, – говорит 
руководитель пресс-службы 
университета Ольга Мале-
ванная. – Это признание – за-
слуга большого коллектива 
как профессионалов, так и 
начинающих журналистов, 
ведущих, операторов и фото-
корреспондентов. 

Вы наверняка обратили 
внимание на то, что и газета, 
и программа в последнее вре-
мя изменились: пополнились 
свежими силами, новыми ли-
цами, рубриками. Мы ищем 
формы, которые  позволили 
бы подавать информацию 
еще интереснее. Кстати, мы 
открыты для всех новых идей 
и предложений, так что, если 
у вас есть какие-то мысли 
по этому поводу, ждем вас в 
пресс-службе. 

На экране программа 
«СтудLife» идет каких-то  10 
минут. Только усядешься по-

удобнее с чаем и бутербро-
дом, настроишься – и вот уже 
конечные титры. Газету тоже 
можно внимательно изучить 
всего за час. Однако для того, 
чтобы передачу хотелось 
смотреть, а газету – читать, 
приходится немало потру-
диться.

– Были случаи, когда ради 
десятисекундного появления 
в кадре юные корреспонден-
ты проезжали со съемочной 
группой по нескольку десят-
ков километров и  тратили по  
пять часов, – рассказывает ре-
жиссер программы Инна Ткач. 
– А как иначе расскажешь об 
изобретениях наших студен-
тов? Новый опрыскиватель, 
к примеру, на главную аллею 
универа не прикатишь. Да и 
кому он интересен на асфаль-
те. Интересно увидеть его в 
деле, послушать, что говорят 
об изобретении профессио-
налы. Поэтому и приходится 
тратить на один двухминут-

ный сюжет по полдня, а то 
и больше. Хотя «приходит-
ся» – это не то слово. Веет 
от него какой-то безысход-
ностью, а все сюжеты про-
граммы делаются от души.  
Потому что авторский кол-
лектив уверен: если тема  
или герой неинтересны тебе 
– они не будут интересны и 
зрителю. 

– С ребятами удивительно 
легко работается, – призна-
ется оператор-постановщик 
программы Виталий Бовш. – 
Конечно, важно, чтобы был 
талант, но еще важнее стрем-
ление и желание. Я неодно-
кратно наблюдал за тем, как 
из начинающих корреспон-
дентов, которые скромни-
чают, стесняются, забывают 
из-за этого текст, вырастают 
уверенные в себе, отличные 
ведущие. От них требуется 
инициатива, а в остальном мы 
поможем. 

В этом учебном году пресс-
служба КубГАУ создала сту-
дию «СтудLife», в которую 
вошли все желающие рабо-
тать в кадре,  брать интервью, 
писать, монтировать и сни-
мать. На первом мастер-клас-
се учились не бояться камеры 
и находить своего зрителя. 
Сейчас готовится занятие по 
интервью. Никаких скучных 
лекций, все проходит весело 
и шумно. Впереди «мозговые 
штурмы» и атаки на не ме-
нее сложные элементы теле-
журналистики. Так что, если 
вы хотите внести свою лепту 
в телевизионную летопись 
КубГАУ, не переживайте, 
что опоздали. Творческим, 
активным студентам присо-
единиться к нам никогда не 
поздно. 

Анастасия Ладыгина,
 наш корреспондент

Изобретатели КубГАУ в 
очередной раз доказали, 
что они лучшие, одержав 
победу в конкурсе «Ин-
новации — созданию бу-
дущего России», который 
проходил в рамках VIII 
Саратовского салона изо-
бретений, инноваций и ин-
вестиций, наши ученые за-
няли два призовых места. 

Золотую медаль полу-
чил  наш проект «Активация 
стартовых культур низкоча-
стотным электромагнитным 
воздействием» (авторы А. И. 
Решетняк, А. А. Нестеренко). 

Несмотря на мудреное 
для несведущего человека 
название, суть технологии 
близка каждому человеку. 

Она предназначена для соз-
дания сырокопченой колба-
сы без химических добавок. 
В результате применения 
этой технологии потреби-
тель получает радость от 
полезной  продукции по 
приемлемой цене, а произ-
водитель – явный экономи-
ческий эффект. Экологич-
ная, качественная и вкусная 
сырокопченая колбаса вы-
зревает не 30 дней, а 15, 
снижаются энергозатраты 
и количество необходимых 
стартовых культур. 

Второй проект на салоне 
представлял его автор Е. В. 
Труфляк. Работа «Средства 
малой механизации с не-
традиционными рабочими 

органами» была удостоена 
бронзовой медали.

Это актуальная работа, 
поскольку ориентирована 
на небольшие КФХ и ферме-
ров, которых  очень много в 
нашей стране.  Несмотря на 
насыщенный рынок средств 
малой механизации, они 
доступны  не всем малым 
хозяйствам, огородникам, 
дачникам.  

Наши изобретатели пред-
ложили комплекс решений, 
в результате реализации ко-
торых достигаются низкая 
себестоимость, простота 
конструкции, многофунк-
циональность, универсаль-
ность и высокая эффек-
тивность нетрадиционных 
рабочих органов. В пакете 
были представлены косил-
ка КМШ-0,7, сеялка точного 
посева СТП-1, гидросеялка 
«Гном-2», кукурузоубороч-
ный комбайн «Початок-1».

Оба проекта уже неодно-
кратно занимали призовые 
места как на российских, так 
и на международных фору-
мах. Особенно важно, что 
они уже находятся на ста-
дии  внедрения в реальный 
сектор экономики. 

Ирина Юрченко 
наш корреспондент

Делегация КубГАУ участво-
вала в «круглых столах» и 
панельных дискуссиях, в том 
числе и по теме «Сельское хо-
зяйство в новых условиях раз-
вития», где выступил министр 
сельского хозяйства России. 
В своей речи Н. В. Фёдоров 
неоднократно затрагивал и 
вопросы высшего аграрного 
образования. 

Во время работы Сочинско-
го форума ректором КубГАУ  
депутатом ЗСК А. И. Трубили-
ным были достигнуты пред-
варительные договоренности 
о взаимовыгодном сотрудни-
честве университета с круп-
ными предприятиями и агро-
холдингами Кубани. 

Юлия Клименкова,
 наш корреспондент

10 октября в КубГАУ со-
стоялась открытая презен-
тация партнерства крупней-
шей кондитерской фабрики 
юга России ООО «Метро-
полис» и лидера аграрного 
образования Кубанского 
госагроуниверситета.

В своем приветственном 
слове ректор университета 
профессор А. И. Трубилин 
заметил: «В нашем вузе уже 
стало традицией создание 
государственно-частных пар-
тнерств, направленных на 
создание условий для улуч-
шения качества подготовки 
специалистов».

Высокую эффективность 
инновационных проектов, 
разрабатываемых в нашем 
вузе, отметил генеральный 
директор фабрики Ф. Г. Ай-
рапетян: «Бесценно созда-
вать совместные продукты, на 
практике давать студентам те 
навыки, которые они смогут 
применить, став сотрудника-
ми нашей компании».

В ходе встречи был под-
писан договор о партнерстве 
Кубанского ГАУ и ООО «Ме-
трополис». Также было объ-
явлено о запуске совместного 
научного проекта «Новый 
продукт». Нашим студентам 
выпадает шанс создать четы-
ре инициативные группы, ко-
торые займутся разработкой 

бизнес-плана для компании 
и последующим его внедре-
нием. Новейшие продукты 
кондитерского производства, 
методы продвижения товара 
и запуска его в продажу при-
думают сами студенты. По-
бедителям достанется самое 
«сладкое» – зарубежная ста-
жировка. 

«Вот так теория и практика 
идут в нашем университете 
рука об руку», – сказала про-
ректор по международным и 
внешним связям КубГАУ Т. Н. 
Полутина.

Гости мероприятия – заме-
ститель министра образова-
ния и науки Краснодарского 
края К. А. Федоренко, руко-
водитель Индустриального 
союза Кубани А. Э. Габрие-
лян и председатель Совета 
директоров промышленных 
предприятий города Армави-
ра Ю. А. Саенко – пожелали 
студентам удачи в реализа-
ции самых смелых идей.

После официальной части 
члены президиума прошли с 
экскурсией по университе-
ту, посетили музей КубГАУ, 
а затем всех гостей ожидала 
дегустация лучших продук-
тов фабрики и грандиозный 
концерт с участием «звезд» 
российской эстрады.

Диана Рожнова,
наш корреспондент

Сотрудничество 
на «отлично»
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междУНАродНАя деятельНоСть 

выпускник КубгАУ работает в ооН

леНтА СоБЫтИЙ

Закрепляем знания 
на практике

IV Фестиваль науки 
юга россии

в пятерке лучших

Здоровье в порядке – 
спасибо зарядке!

Пресс-служба КубГАУ

Проблемы 
современного земледелия

За знаниями – в Баварию

Наш университет вошел в пятерку лучших аграрных ву-
зов России по качеству приема абитуриентов. 

Мониторинг был проведен Высшей школой экономики и 
РИА «Новости» по заказу Минобрнауки России и Обществен-
ной палаты РФ.

На факультете механизации открыт учебный центр 
фирмы ООО «Агромашхолдинг». 

Сотрудничество нашего университета с одной из ведущих 
в агропромышленном секторе экономики России компаний 
является прекрасной возможностью для аграриев получать 
полный комплекс агротехнологических решений, а для наших 
студентов – шансом закрепить свои теоретические знания на 
практике в учебном центре. 

Делегация Кубанского ГАУ приняла участие в откры-
тии IV Фестиваля науки юга России, организованного Юж-
ным федеральным университетом в Ростове.

На фестивале можно было посетить стенды 17 госу-
дарственных музеев, мини-зоопарк, посмотреть ряд арт-
инсталляций. В первый день фестиваля прошли концерт и 
лазерное шоу. Второй день работы был посвящен открытым 
лекциям и мастер-классам.

Министерство спорта и туризма Краснодарского края 
совместно с КубГАУ провело зарядку с олимпийским чем-
пионом.

На стадионе нашего университета собралось более 600 
студентов. На мероприятии присутствовали спортсмены: 
бронзовая чемпионка Паралимпийских игр 2012 года в Лон-
доне Лариса Волик, чемпион мира 2013 года по гребле Виктор 
Меланьев.

Зарядка проходила в течение получаса, после чего спорт-
смены с удовольствием раздавали автографы и фотографиро-
вались со студентами.

На факультете механизации состоялась научно-прак-
тическая конференция «Проблемы современного земле-
делия». 

В ней приняли участие ученые факультета механизации и 
Краснодарской краевой научной и просветительской обще-
ственной организации «Кубанская народная академия». 

С докладами выступили как маститые ученые, так и моло-
дые исследователи. 

Ученые факультета механизации представили технические 
разработки, направленные на снижение механического воз-
действия на почву.

По итогам конференции были обозначены пути решения 
некоторых проблем земледелия на инновационном уровне.

Международная деятельность Кубанского ГАУ является одним из приоритетных на-
правлений его развития. Университет активно интегрируется в мировое образова-
тельное пространство. Создаются условия для увеличения среди иностранных граж-
дан спроса на образовательные услуги Кубанского ГАУ. Это как раз тот случай, когда 
говорят, что все новое – это хорошо забытое старое. В середине прошлого века полу-
чить  образование в Кубанском сельхозинституте мечтали многие иностранцы. В вузе 
существовал факультет тропического и субтропического сельского хозяйства, где 
учились студенты из Азии, Африки и Латинской Америки. 

В 2014 году в КубГАУ состоится большая встреча выпускников факультета. К этому 
событию готовится выпуск книги. Сегодня мы начинаем публиковать некоторые ее 
главы. 

Ответ на сообщение, 
оставленное в «Фэйсбуке», 
не приходил долго. Мы уже 
начали было отчаиваться. 
Мистер Кодзо, наверняка, 
человек очень занятой – 
все-таки сотрудник ООН. 
Найдет ли он время на то, 
чтобы вспомнить студенче-
ские годы? 

Оказалось, что Сегла Код-
зо просто редко заходит в 
социальные сети. Когда уви-
дел наше предложение дать 
интервью, даже расстроился, 
что опоздал.

– Моя студенческая жизнь 
в России была очень инте-
ресной и радостной. Я был 
молод, и, когда теперь вспо-
минаю о том времени, толь-
ко хорошее приходит на ум, 
– говорит мистер Кодзо. – Я 
вспоминаю, как мы смеялись 
с преподавателями, как тан-
цевали вместе в выходные и 
по праздникам, какими уди-
вительными были наши по-
левые выезды и какими инте-
ресными экзамены.

Обучаться за границей 
всегда было его мечтой. 

– Я поговорил со своим 
дядей, и он отправился на 
встречу с президентом На-
циональной Тоголезской 
конфедерации работодате-
лей (синдикат), которая от-
вечала за набор студентов 
для СССР. Он взял мои доку-
менты и отправил их наряду 
с документами еще шести 
человек на рассмотрение в 
СССР. Я был выбран вместе 
с четырьмя другими претен-
дентами.

Приехавшие в Советский 
Союз студенты, как прави-
ло, совсем не говорили по-
русски.  А ведь им предстоя-
ло обучение именно на этом 
языке. В стране существо-
вало тогда немало подгото-
вительных курсов с интен-
сивным изучением русского 
языка как иностранного. 

– Уже после трех месяцев 
обучения я мог понимать 
русский язык, а в конце учеб-
ного года говорил, писал и 

понимал его очень хорошо,  
– рассказывает выпускник 
тропфака. – Я очень высоко 
оцениваю методику препо-
давания, которая позволила 
мне в кратчайшие сроки на-
учиться говорить, понимать 
и писать по-русски. После 
завершения обучения в фев-
рале 1995 года я вернулся на 
родину, где государственным 
языком является француз-
ский. Я не мог разговаривать 
на русском, так как у меня не 
было связи с коллегами из-
за отсутствия Интернета и 
мобильных телефонов в то 
время. Но, стремясь сохра-
нить свой уровень знаний, 
я слушал радиопередачи на 
русском языке и читал рус-
ские книги. В прошлом году 
я сдал квалификационный 
экзамен ООН по русскому 
языку и получил  87,5 из 100 
возможных баллов. Это знак 
того, что я продолжаю под-
держивать высокий уровень 
знания русского языка, не-
смотря на то, что не говорю 
на нем часто. 

Помню, как, только прие-
хав в Союз, мы решили прой-
тись по магазинам и  встре-
тили мальчишек-подростков, 
которые подошли к нам и 
спросили, можно ли дотро-
нуться до нас. Кто-то сказал 
им, что наша кожа черная 
потому, что мы неимоверно 
грязные. Они очень удиви-
лись, осознав, что это не-
правда. Это было настолько 
забавно, что я не переставал 
улыбаться и принялся объ-
яснять им, почему у одних 

людей кожа черного цвета, у 
других – белого, а у третьих 
– желтого или коричневого. 
Мы оставались с ними дру-
зьями до самого моего отъ-
езда.

Образование, полученное 
в Кубанском сельхозинсти-
туте, позволило мистеру 
Кодзо сделать хорошую ка-
рьеру. Уже через год после 
окончания вуза он работал 
в Министерстве сельского 
хозяйства Республики Того 
над крупными проектами  по 
совершенствованию земле-
делия в Нигере. В течение 
трех лет был волонтером в 
Бурунди во время операции 
ООН, когда ситуация в этой 
стране создавала угрозу без-
опасности в регионе и в мире 
в целом. 

Сейчас мистер Кодзо ра-
ботает со стабилизационной 
миссией ООН в Демокра-
тической Республике Конго 
(MONUSCO) в качестве офи-
цера по гражданским делам 
международного штаба. 
Координирует работу, свя-
занную с поддержкой вос-
становления и расширения 
государственной власти. 

Сегла часто вспоминает 
свои студенческие годы в 
России. В  переписке  с одно-
курсниками  они все такие 
же веселые студенты, несмо-
тря на нынешние карьерные 
успехи и серьезные должно-
сти. Все-таки студенческое 
братство, оно и в Африке 
братство. 

Инна Ткач
наш корреспондент

Фермы, поля,  биогазо-
вые установки – таковы 
основные достопримеча-
тельности, которые ос-
матривала группа наших 
студентов в Баварии. На 
стажировке в университе-
те  Вайенштефан Триздорф 
студенты разных факульте-
тов  и преподаватели Куб-
ГАУ  подробно знакомились  
с немецкими аграрными 
технологиями. 

– Бавария – это крупней-
ший аграрный район Герма-
нии, именно этим он и был 
нам интересен, – рассказыва-
ет руководитель делегации 
доктор технических наук, 
профессор кафедры физи-
ки Дмитрий Александрович  
Нормов. – Поскольку в со-
ставе нашей делегации было 
много студентов факультета 
энергетики и электрифика-
ции, нас очень интересовал 
вопрос использования ис-
точников возобновляемой 
энергии. В Баварии они ис-
пользуются очень широко. 
Мы побывали внутри биога-
зовой установки, видели, как 
работают солнечные и ветро-
энергетические установки. 

Побывали в немецких фер-
мерских хозяйствах, увиде-
ли, как хорошо живет страна, 
когда государство уделяет 
большое внимание агроком-
плексу. Надеемся, что и в 
России все к тому идет. 

– Мы слушали лекции не-
мецких преподавателей, – 
продолжает рассказ студент-
ка электрофака Надежда 
Елизарова. – Было, конечно, 
интересно, но, знаете, наши 
профессора читают лекции  
не хуже, а иногда даже боль-
ше умеют заинтересовать. 

Принимающая сторона 
организовала большую куль-
турную программу. Студенты 
и преподаватели КубГАУ по-
бывали в  музее достижений 

естественных наук и техники, 
музее БМВ и в сказочных зам-
ках. 

– Мы будто попали в дет-
ство, – вспоминает Надежда. 
– Дополнил это ощущение ма-
газинчик подарков, в котором 
круглый год Рождество. 

Главное, что эта поездка 
круто изменила жизнь ребят. 
К примеру, Ярослав Пошивач 
говорит, что отчасти даже 
изменился его менталитет, а 
Надежда Елизарова призна-
ется, что влюбилась в Бава-
рию и уже хочет применять 
полученные там знания  и 
опыт в своей будущей работе. 

Полезной оказалась ста-
жировка и для педагогов. 
«Мы  завязали контакты с 

немецкой профессурой, а это 
всегда полезно, если ты за-
нимаешься наукой, – говорит 
профессор Нормов. – К тому 
же такое сотрудничество с 
иностранными вузами откры-
вает нам новые возможности 
для участия в грантах  евро-
пейского уровня». 

Эта поездка стала началом 
долгосрочного сотрудниче-
ства КубГАУ с еще одним не-
мецким вузом.  Планируется 
еще ряд стажировок, во время 
которых наши студенты будут 
изучать западные технологии 
производства сельхозпродук-
ции,  которой так славится 
Бавария. 

Инна Жданова,
 наш корреспондент 

КубгАУ получил высшую 
награду минсельхоза 

Министерство сельского хозяйства РФ наградило Ку-
банский госагроуниверситет золотой медалью «За вклад 
в развитие агропромышленного комплекса России».

Эту высшую  награду Министерства коллектив нашего вуза 
получил за заслуги в  агропромышленном производстве, ак-
тивную общественную работу и многолетний плодотворный 
труд по подготовке специалистов для сельского хозяйства.

КубгАУ посетила делегация 
верховной рады Крыма

Наш университет посетила делегация Верховной Рады 
Автономной Республики Крым во главе с ее председате-
лем В. А. Константиновым.

На встречу с украинскими коллегами в университет прибы-
ли председатель Законодательного собрания Краснодарского 
края В. А. Бекетов, его первый заместитель И. М. Петренко и 
другие представители ЗСК. 

Ректор университета, депутат ЗСК А. И. Трубилин познако-
мил депутатов с инновационной базой университета. 

Теплая встреча и радушный прием порадовали гостей.
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Смотр первокурсниковСтуденты-аграрии – участники 
«Кубанской школы инноваторов»

мы – «айболиты»!

Департамент  молодеж-
ной политики Краснодар-
ского края и молодежный 
центр инноваций и техно-
логий «Инвентум»  с 17 по 
23 сентября проводили обу-
чение в школе инноваторов 
в Лабинском районе. Здесь 
собралась молодежь с ин-
новационными идеями со 
всего края.   

Наш университет представ-
ляли студенты  экономиче-
ского факультета и факуль-
тета механизации Надежда 
Морозова, Евгений Погоре-
лов, Сергей Скотников, Алек-

сей Яковенко со своим проек-
том «Инновационный метод 
разгрузки зернового материа-
ла из бункера комбайна»  под 
руководством преподавателя 
С. В. Белоусова.

Руководитель секции АПК, 
начальник отдела науки     
КубГАУ А. В. Моисеев пред-
ставил разработки студентов 
университета в достижениях 
агропромышленного комп-
лекса Кубани, новой технике 
и  технологиях.

Участники школы на лек-
циях представителей науки 
и бизнеса М. А. Битаровой,           

Д. Е. Занина, И. С. Ивановой,       
В. Р. Варшавского узнали мно-
го нового и интересного о том, 
как совместить реальность 
с ожиданиями инвесторов в 
инновационном продукте, об 
основах бизнес-моделирова-
ния и оформлении научно- 
исследовательских и опытно-
конструкторских разработок, 
об агромаркетинге как необ-
ходимом условии развития 
инновационной деятельно-
сти, о финансовых аспектах 
инновационной деятельно-
сти. 

Наши студенты командой 

трудились над  проектом 
«Инновационный метод раз-
грузки зернового материала 
из бункера комбайна», приме-
няя на практике наставления 
преподавателя М. Г. Решетняк 
по энергоэффективности и 
ресурсосбережению сельско-
хозяйственной техники.  

Школа инноваторов рас-
полагалась в спортивном ла-
гере на берегу реки Лабы. Чу-
десная природа, чистейший 
воздух, разнотравье, золотая 
осень располагали к хорошей 
работе. 

Лекции, практические за-
нятия, тренинги участники 
школы совмещали с отды-            
хом – рафтингом по реке 
Лабе, скалолазанием, а по 
вечерам был танцевальный 
марафон. 

Все студенты нашего уни-
верситета – участники школы 
получили дипломы за ак-
тивное участие в образова-
тельном проекте «Кубанская 
школа инноваторов» и реко-
мендации продолжать работу 
над проектом «Инновацион-
ный метод разгрузки зерно-
вого материала из бункера 
комбайна».

Надежда Морозова, 
студентка 2-го курса 

экономического факультета,
 наш студкор

Исторической родиной 
ветеринарии считается 
Франция. В XVIII веке в Ли-
оне была открыта первая 
школа для врачей, кото-
рые лечили животных. Ее 
основал Людовик XV, что-
бы остановить эпидемии, 
уничтожавшие большое ко-
личество домашнего скота.

Сегодня ветеринарные и 
ветеринарно-санитарные 
врачи работают в клиниках, 
зоопарках, лабораториях, 
на предприятиях сельско-
го хозяйства, ветеринарных 
станциях. Их подготовкой   
в Краснодарском крае за-
нимается  факультет вете-
ринарной медицины нашего 
университета. Он существу-
ет с 1980 года. Первым его 
деканом был заслуженный 
деятель науки Кубани, док-
тор ветеринарных наук, про-
фессор Е. В. Ильинский.  

Сейчас факультет возглав-
ляет доктор ветеринарных 
наук, член Союза журнали-
стов России, профессор А. А. 
Лысенко. 

На факультете есть вете-
ринарная клиника, заведует 
которой кандидат биологи-
ческих наук Ю. И. Белик. В 
ней содержатся лошади, ко-
ровы, овцы, собаки. Эти жи-
вотные постоянно находятся 
под присмотром преподава-

телей и будущих специали-
стов-ветеринаров. Студенты 
ухаживают за ними, кормят, 
лечат и лаской не обделяют.

Наши студенты совместно 
с сотрудниками Кубанского 
медицинского университета 
проводят современные на-
учные исследования, такие 
как вживление в сонную 
артерию собакам импланта-
тов, изготовленных из нано-
технологичного материала, 
взамен удаленной повреж-
денной ткани. Это позволит 
в будущем спасать жизнь не 
только многим животным, 
но и людям. «Медицинский 
врач лечит человека, а вете-
ринарный – человечество».  

                                                                                                             
Лина  Бублей,

студентка 4-го курса,
факультета ветеринарной 

медицины,
наш студкор

Фото автора

26 сентября в актовом зале университета проходил 
смотр художественной самодеятельности первокурсников 
экономического факультета. Новобранцы удивили зрите-
лей своими талантами.

 Ребята подготовили яркие, красочные номера, которые 
вызвали восторг у зрителей и членов жюри. Все выступления 
были достойны внимания и похвалы, ведь участники впервые 
вышли на сцену КубГАУ и смогли достойно продемонстриро-
вать свои таланты перед незнакомой аудиторией.

Победителями конкурса стали студенты группы ПМ-1301. 
Жюри отметило лучшие номера, которым был поставлен выс-
ший балл. Это пластический этюд в исполнении Виолетты Ми-
хеевой, замечательная игра на гитаре Валерия Бородавкина, 
песня собственного сочинения Татьяны Чертовой и танце-
вально-вокальный номер «Опера. Князь Олег». Эти талант-
ливые исполнители будут участвовать в смотре художествен-
ной самодеятельности экономического факультета, который 
состоится 5 ноября.

Оценивало наших первокурсников строгое, но справедли-
вое жюри: Маргарита Викторовна Вертий (ответственная за 
культурно-массовую работу факультета), магистры факульте-
та Эдуард Васюхов и Николай Урбанович, хореограф Кристи-
на Голубовская, режиссер Екатерина Башкатова, преподава-
тели по вокалу Анна Бойко и Маргарита Максименко.

Участники концерта порадовали зрителей своим выступле-
нием, подарив им бурю эмоций и хорошее настроение. 

Алина Склярова,
 студентка 2-го курса 

экономического факультета,
 наш студкор

Стажировка в лондоне

Мне до сих пор не верит-
ся, что все это произошло 
со мной. Хорошо помню 
открытие олимпиады – кра-
сочное и яркое. На нее при-
шло более ста человек.

Я глубоко вздохнула и по-
обещала себе, что приложу 
все усилия и докажу, что вла-
дею английским языком на 
достойном уровне. Первый 
тур, второй тур, бессонная 
ночь перед финалом с судо-
рожным повторением  слов, 
ожидание результатов – все 
пролетело очень быстро. И 
вот мы, трое финалистов, уже 
расслабившись, ждем своих 
наград на закрытии олимпиа-
ды. Я стала призером, и  меня 
ждал главный приз – стажи-
ровка в Лондоне.

Поездка была заплани-
рована на август и казалась 
такой далекой, что за сума-
тохой сбора документов мы 
и не заметили, как наступил 
заветный день отлета. 

Лондон встретил нас на 

удивление солнечной пого-
дой, и мы  из аэропорта сразу 
направились в школу Select 
English, где нам предстояли 
двухнедельные языковые 
курсы. В первый день заня-
тий мы прошли тест, опреде-
ляющий наш уровень владе-
ния языком. Сдали успешно и 
попали в самую продвинутую 
группу Advanced +, чем  под-
твердили то, что не зря стали 
победителями олимпиады. 

Наша школа отличалась 
гостеприимством, порядком 
и чистотой. Все относились 
друг к другу дружелюбно, 
никто не нарушал установ-
ленного порядка. Жили мы 
в прекрасной резиденции в 
английском классическом 
стиле буквально в двух шагах 
от школы. Опоздать на заня-
тия было практически невоз-
можно. 

Уроки были очень на-
сыщенными. Наш препода-
ватель Морис, обладатель 
тонкого английского юмора, 

загружал нас различными 
упражнениями и тренингами. 
Мы расширяли свой словар-
ный запас, изучали лингви-
стические тонкости языка, 
вели диалоги на самые раз-
ные темы. После окончания 
курсов нам выдали сертифи-
каты, подтверждающие уро-
вень знания языка.  

Школа Select English на две 
недели стала для меня ма-
леньким домом, куда можно 
было прийти и попить кофе 
с преподавателями, спокой-
но поговорить с директором 
или поиграть в игры на зна-
ние языка с одноклассника-
ми. Это было, пожалуй, самое 
познавательное и веселое 
обучение  в моей жизни. 

Поездка в Лондон – это 
отличный шанс познать тон-
кости не только английско-
го языка, но и английской 
культуры. Мы, как любозна-
тельные студенты, не могли 
упустить возможности по-
бывать в самых интересных 
местах, посетили практиче-
ски все достопримечатель-
ности из списка «must-seen», 
но были и там, куда обыч-
ный турист даже не подумал 
бы пойти. Мы исследовали 
Лондон пешком вдоль и по-
перек, чтобы не пропустить 
ни одной культурной ценно-
сти. Шедевры Национальной 
галереи, экспонаты со всего 
мира в Музее естественных 
наук, восхитительные фрески 
собора Святого Павла, стро-

гая архитектура Букингем-
ского дворца, невероятное 
по красоте Вестминстерское 
аббатство – это и многое 
другое навсегда останется в 
наших сердцах. 

Поездка в Лондон стала 
одним из самых ярких со-
бытий в моей жизни. Очень 
сложно описать словами всю 
палитру впечатлений, кото-
рые остались у меня от этой 
поездки.

Я безумно рада, что мне 
представилась такая воз-
можность и мой родной уни-
верситет так высоко оценил 
мои знания. Пересматриваю 
фотографии и понимаю, что 
такие моменты не забывают-
ся. Воистину язык открывает 
перед нами все двери.

 
Анастасия Питерская, 

студентка 2-го курса 
экономического факультета
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Учимся отстаивать точку зрения

мы – за патриотическое 
воспитание молодежи

КУльтУрА речИ

доСААФ

Наши верные друзья

«грязный» 
русский язык

мЫСлИ вСлУХ

Сегодня патриотическое 
воспитание является важ-
ной составляющей в разви-
тии молодого поколения. 
Кубанский государствен-
ный аграрный университет 
принимает в этом активное 
участие в основном за счет 
первичной организации 
ДОСААФ. 

В университете  состоя-
лось очередное общее со-
брание членов первичной 
организации ДОСААФ, на 
котором  были рассмотрены 
различные организационные 
вопросы. 

На повестке дня стояли 
вопросы о вступлении сту-
дентов в первичную органи-
зацию ДОСААФ агроунивер-
ситета, а также  об изменении 

Как только белоснежный 
кролик скрылся за гори-
зонтом, а Алиса вернулась 
домой, я с легким налетом 
грусти закрыла книгу и 
вздохнула. Надо было воз-
вращаться в серый мир по-
вседневности.

Книга – великое сокрови-
ще человечества. Она путе-
водитель, компас и просто 
отличный друг в путешестви-
ях. Книги делают нашу жизнь 
ярче и интересней.  Берешь 
книгу, этот массивный печат-
ный кирпич, и не представля-
ешь, как сможешь осилить ее. 
Однако открываешь, и через 
десять минут ты уже не си-
дишь на мягком уютном ди-
ванчике, а отважно пробира-
ешься через дебри и болота 
в поисках затерянного арте-
факта или просто-напросто 
спасаешь мир. 

Прочитав интересную 
историю, ты уже не можешь 

остановиться. «Еще! Еще!» 
– кричат мозг и фантазия. 
И ведь не откажешь  этим 
проглотам. Идешь в магазин 
и, как истинный искатель, 
ищешь ее – единственную. 

Конечно, можно бесплат-
но найти книгу в Интернете, 
скачать на телефон. Но, к со-
жалению, весь кайф исчеза-
ет, ибо не чувствуешь запаха 
самой книги, не пережива-
ешь   массы приключений, ко-
торыми она полна. Это то же 
самое, что пить чаек с пече-
ньем, а мечтать о шоколаде.

Люди, в каком бы вы ни 
были возрасте, не забывайте 
своих верных и преданных 
друзей – книги! Они не дадут 
вам пропасть в этом скучном 
мире.

Анна Дзина, 
студентка 2-го курса

факультета управления,
наш студкор

состава совета организации.
По результатам собрания 

постановили принять в со-
став первичной организа-
ции ДОСААФ 16 студентов 
КубГАУ, а также вывести из 
состава совета организации 
оператора Г. Птушко (ПИ-
1004) и вместо него ввести    
М. Сазонова (СТ-1204). 

Еще одним организацион-
ным и очень приятным мо-
ментом для членов ДОСААФ 
стало вручение свидетельств    
о приобретении специаль-
ности «судья по стрельбе» 
председателем первичной 
организации Г. Т. Тибило-
вым. Такие свидетельства 
получили только активисты 
организации, которые на 
протяжении нескольких лет 

посещали тренировки и до-
бились отличных результа-
тов. 

После собрания Г. Т. Ти-
билов вместе с членами со-
вета первичной организации   
ДОСААФ провел показатель-
ную тренировку по метанию 
гранат на учебном поле, рас-
положенном за спортивным 
комплексом университета.

Члены первичной орга-
низации ДОСААФ вправе 
называть себя образцовой 
молодежью, которая думает 
о здоровом образе жизни, 

светлом будущем своей Ро-
дины и помнит о подвигах 
предков. 

Маргарита Прокопенко, 
студентка 4-го курса 
учетно-финансового 

факультета, 
секретарь 

первичной  организации 
ДОСААФ КубГАУ,

 наш студкор
 

Фото Натальи Ересько, 
студентки 2-го курса 

факультета 
водохозяйственного

строительства и мелиорации,
нашего студкора

Вечер. Погода за окном 
тоскливая. Настроение 
на нуле. Почему мне так 
грустно? Может быть, по-
тому, что под дождем не 
состоялся флешмоб? Или 
потому, что большинство 
студентов нашей группы 
лишили бонусов на заче-
те? А может, потому, что 
моя будущая профессия 
менеджера к тому време-
ни будет не в тренде?

  На мгновение я задума-
лась. О чем я переживаю? 
О происходящих в жизни 
событиях или о чем-то дру-
гом? Скорее всего о том, что 
в двух фразах я употребила 
столько заимствованных 
из английского языка слов! 
Они уже давно, по сути, не 
занимаются оздоровлением 
лексики русского языка или 
ее обогащением, а просто-
напросто уничтожают его. 
В Интернете я наткнулась 
на статью Г. Гаревого, кото-
рый со злой иронией про-
шелся по словарному запа-
су современного русского 
человека.

Так не пора ли нашим уче-
ным – лингвистам и филоло-
гам взять в руки «метлы» и 
вымести иностранные слова 
из нашего обихода?

Для модниц «шопинг» 
звучит более привлекатель-
но, чем «поход по магази-
нам». А куда круче сказать 
«это мой бойфренд», неже-
ли «молодой человек» или 
«парень».

Или, например, кто такой 
менеджер? Разве управле-
нец, или директор, или ру-
ководитель звучит хуже? 
На мой взгляд, даже  пред-
ставительнее и важнее.

А как вам нравится  та-
кой вариант: «клинер тетя 

Маша» вместо «уборщица 
тетя Маша»? Смешно? Еще 
как! Можно, конечно, ска-
зать, что «клинер» – это не 
просто уборщик, а специа-
лист по уборке помещений, 
в совершенстве владеющий 
современными методами 
чистки, мойки, полировки. 
Но чаще всего читателям 
или слушателям эти под-
робности не нужны.

   А художники и моделье-
ры у нас теперь креативные, 
а вовсе не творческие.  Та-
кое даже Пушкину не сни-
лось!

Порой русские люди, 
употребляя иноязычные 
слова, даже не знают, что 
они означают. Путают, на-
пример, «тренд» с «тен-
денцией». В шутку можно 
сказать, что употребление 
слова «тренд» вместо слова 
«тенденция» –  это тренд 
современной русской речи. 
Подобных примеров можно 
привести бесконечное мно-
жество.   

Все было бы гораздо про-
ще и легче (в какой-то сте-
пени), если бы подобные 
неологизмы использова-
лись в просторечье, но ведь 
они проникают и в средства 
массовой информации – к 
людям, речь которых долж-
на быть выразительной, 
правильно поставленной, 
грамотной. Хотелось бы по-
советовать: люди, проводи-
те больше времени в объя-
тиях книг. Читайте классику 
у камина или в библиотеке! 
Давайте вместе станем на 
охрану русского языка!

Юлия Черепкова, 
студентка 2-го курса

факультета управления,
наш студкор

КлУБ деБАтов

В наше время коммуни-
каций и открытого диалога 
человеку очень важно уметь 
выражать свои мысли, от-
стаивать свою точку зрения 
и находить подход к собе-
седнику. Этому можно на-
учиться в клубе парламент-
ских дебатов. 

Он зародился на базе ка-
федры  государственного 
муниципального управления 
и активно действует уже не-
сколько лет в нашем вузе как 
университетский клуб. Его ру-
ководители – вчерашние чле-
ны клуба, прошедшие долгий 
путь от обидных поражений 
до блестящих побед в турни-
рах федерального уровня.   

Сегодня трудно назвать 
титулы и кубки, которых бы 
ребята не получили. Вик-
тория Холодова и Альберт 
Оганезов, пожалуй, главный 
пример упорства и целеу-
стремленности для потен-
циальных членов клуба. Эти 
люди искренне любят то, 
чему посвятили себя. Их сове-
ты и ценные указания служат 
компасом и ориентиром для 
новичков клуба, желающих 
влиться в атмосферу жарких 
дискуссий и споров, в кото-
рых и рождается истина. В 
клубе парламентских дебатов 
студенты учатся грамотно и 
аргументированно излагать 
свои мысли, не бояться кри-
тики оппонентов и достойно 
парировать доводы соперни-
ка по турниру. 

Под руководством лидеров 
клуба парламентских дебатов 
Виктории и Альберта в уни-
верситете проходят открытые 
турниры парламентских деба-
тов, на которые приглашают-
ся почетные гости и резиден-
ты из других вузов города. 
Команды-соперники знако-
мятся друг с другом и узнают 
много нового  обо всех тонко-
стях и нюансах игрового про-
цесса.

Дебаты – это публичный об-
мен мнениями по актуальным 
темам между двумя сторона-
ми. Они берут свое начало в 
Древней Греции, где являлись 
неотъемлемым элементом 
демократического общества. 
В Афинах граждане спорили о 
преимуществах и недостатках 
предлагаемых законов. Такой 
спор давал возможность все-
сторонне проанализировать 
проблему. 

В нашу страну дебаты 
пришли сравнительно недав-
но. Первый клуб «Дебаты» 
в России был основан в мар-
те 1998 года. Сейчас такие 
клубы  есть более чем в 40 
городах, количество  вузов, в 
которых действуют аналогич-
ные клубы, превышает сотню.  

Более половины участвую-
щих команд, как правило, яв-
ляются новичками   турнира, 
и он надолго остается у них в 
памяти: первый опыт, первые 
публичные выступления, цель 
которых убедить судейство в 
правоте своей позиции, вол-

нение... 
В этом году самой ожида-

емой игрой открытого кубка 
КубГАУ 2013 стала игра двух  
сильнейших финалистов 
дебатов, уверенно лидиру-
ющих весь турнир. В ходе 
жарких баталий на тему «ЭП 
считает, что Россия должна 
преодолеть кризис в сфере 
образования» победу одер-
жала уже слаженная команда 
профессиональных игроков 
подобных турниров      «Тан-
дем» –  это студенты А. Латуш 
и С. Козинский. Команда за-
служила симпатии  судейства, 
уважение соперников и кубок 
турнира-2013. 

Все команды, несмотря на 
разные для них итоги турни-
ра, сохранили хорошее рас-
положение духа и оптимизм. 
Все остались довольны ре-
зультатами, так как основная 
их ценность – в объективно-
сти. 

Подводя итоги открытого 
турнира парламентских деба-

тов 2013 года, можно сказать, 
что он прошел успешно. От-
дельное спасибо его органи-
заторам Виктории Холодовой 
и Альберту Оганезову за от-
лично проделанную работу, 
Веронике Никулиной – за 
огромный вклад в становле-
ние движения парламентских 
дебатов в России и деканату 
факультета управления – за 
политику активной поддерж-
ки и развития молодежи    
КубГАУ. 

Турнир научил многих его 
участников отстаивать свое 
мнение не с помощью силы, а 
с помощью аргументов и фак-
тов, что незаменимо в жизни. 
Участвуя в турнире, команды  
испытали уникальное чувство 
товарищества и взаимодей-
ствия. 

Приглашаем всех желаю-
щих в наш клуб! 

Анжела Хизбулаева, 
студентка 4-го курса
 учетно-финансового 

факультета, 
наш студкор



Алла Леонидовна ЧУКИНА    
Любовь Андреевна КОРОСТЕЛЕВА    
Татьяна Вадимовна ГЛИНЩИКОВА    

Нина Ивановна ЗИНЧЕНКО   
Вера Сергеевна ГАРШИНА    

Иван Владимирович АНДРОС    
Елена Михайловна ЮДИНА    

Людмила Федоровна ВОЖОВА    
Венера Александровна ГАЛЕЧЯН    

Иван Иванович РУДЧЕНКО    
Михаил Иванович ЮДИН 

Ольга Александровна АБДРАЗАКОВА
 Сергей Петрович НИКИТЕНКО    
Вера Николаевна БЕССОНОВА    

Евгений Ерманекосович САМУРГАНОВ    
Тамара Павловна КОСМАЧЕВА    

Вера Петровна ПОПОВА    
Олег Степанович СУББОТИН    

Валерий Валентинович БУТ    
Наталия Григорьевна МАНАСАРЬЯН    

Нина Николаевна ТЮПАКОВА   
Владимир Николаевич МИРСОЯНОВ    

Ольга Павловна ПОЛОНСКАЯ    
Виктор Иванович ТЕРПЕЛЕЦ    

Михаил Васильевич НАЗАРОВ    
Тамара Григорьевна НАУМЕНКО    

Николай Иванович КОЧНЕВ    
Светлана Андреевна ПАРАСКЕВОВА    

Юрий Алексеевич ГОРНАШКО    
Ирина Николаевна КОЛОБЫЛИНА    
Александр Тимофеевич ГОЛОВКО    

Татьяна Сергеевна МЕЛЕНЕЦ    
Раиса Николаевна МИКРОПУЛО    
Валентина Ивановна ОРЕХОВА    
Григорий Степанович ГИКАЛО    
Робур Михайлович АРАКЕЛЯН  
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НАшИ  юБИлярЫ

Поздравляем с юбилеем!
желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

вСтречА вЫПУСКНИКов

В этом  году у выпускников факультета механизации 1973 года знаменательное событие – 40 
лет с тех пор, как они окончили Кубанский сельскохозяйственный институт. Это был 21-й вы-
пуск инженеров-механиков. Сегодня один из них делится своими воспоминаниями.  

Нашей юности – 40 лет! 

Федеральное государственное образовательное учреждение
 высшего профессионального образования

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава:
ДЕКАНОВ факультетов: инженерно-землеустроительного, 

земельного кадастра; экономического; прикладной инфор-
матики;

ЗАВЕДУЮЩИХ кафедрами: терапии и фармакологии; выс-
шей математики; плодоводства; 

ПРОФЕССОРОВ кафедр: менеджмента; физиологии и 
кормления с.-х. животных; государственного и международ-
ного права; бухгалтерского учета; земельного, трудового и 
экологического права; применения электрической энергии; 
плодоводства; электротехники, теплотехники и ВИЭ; 

ДОЦЕНТОВ кафедр: педагогики и психологии; высшей ма-
тематики; финансов; генетики, селекции и семеноводства; 
менеджмента; теории и истории государства и права; экс-
плуатации машинно-тракторного парка; общей биологии и 
экологии; уголовного права; механизации животноводства и 
БЖД; земельного, трудового и экологического права; ремон-
та машин и материаловедения; прикладной экологии; фито-
патологии, энтомологии и защиты растений; сопротивления 
материалов; гидравлики и с.-х. водоснабжения; 

СТАРШИХ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ кафедр: бухгалтерского 
учета; землеустройства и земельного кадастра;  уголовного 
процесса; гидравлики и с.-х. водоснабжения; земельного, 
трудового и экологического права; уголовного права; элек-
трических машин и электропривода; строительного произ-
водства; 

АССИСТЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ кафедр: менед-
жмента; земельного, трудового и экологического права; 
технологии хранения и переработки растениеводческой 
продукции; финансов; оснований и фундаментов; налогов и 
налогообложения; бухгалтерского учета; применения элек-
трической энергии; терапии и фармакологии; физвоспита-
ния; эксплуатации машинно-тракторного парка; строитель-
ного производства; общей биологии и экологии; системного 
анализа и обработки информации; паразитологии, ветсанэк-
спертизы и зоогигиены; уголовного права.

С условиями конкурса можно ознакомиться  в отделе ка-
дров (тел. 221-58-72). Срок подачи документов на кон-
курс – месяц со дня опубликования объявления. Доку-
менты подавать на имя ректора университета по адресу: 
350044,  г. Краснодар, ул. Калинина, 13. Отдел кадров 
(ауд. 422).
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В  1973  году,  сдав  госу-
дарственные экзамены, за-
щитив дипломные  проекты, 
пройдя военные сборы в Но-
вороссийске  и  получив  во-
инские  звания  лейтенантов, 
мы, молодые специалисты 
сельского хозяйства, разъ-
ехались  начинать  большую 
жизнь.

 Кто-то поехал в родной 
колхоз или совхоз, который 
платил стипендию на целых 
пять рублей  больше  госу-
дарственной, кто-то – по 
распределению в среднюю  
полосу России, а Женя Исма-
гулов и Вася Панферов укати-
ли в родной Казахстан. 

После окончания институ-
та практически все мы наде-
ли  резиновые сапоги и нача-
ли трудиться инженерами по 
эксплуатации машинно-трак-
торного парка или механика-
ми бригад и отделений. Это 
был действительно передний 
край сельскохозяйственного 
производства. Кто работал на 
этих должностях, тот знает. 

Нас было 25 человек. Все 
молодые, энергичные. У каж-
дого свои взгляды и планы на 
жизнь. Сегодня, через сорок 
лет, нас стало на шесть че-
ловек  меньше. Рано ушли из 
жизни Женя Мосьпан, Толик 
Игнатенко, Коля Швадчен-
ко, Валера Гоенко, Вася Пан-
феров и Олег Лукьянченко. 
Олег не  дожил  до  нынешней 
встречи буквально  полгода,  
а  он  так  хотел  увидеться с 
нами… Пусть земля будет пу-
хом всем нашим  ребятам, не 
дожившим до сегодняшнего 
дня.

Мы до сих пор часто вспо-
минаем нашего ректора И. Т. 
Трубилина, ныне президента 
университета, человека ши-
роко известного и  глубоко-
уважаемого в крае, декана 
нашего факультета Е. А. Коч-
кина, заместителя  декана     
А. Д. Гумбарова.  

О кураторе нашей 223-й 
группы Иване Захаровиче Бо-
сых, старшем преподавателе 
кафедры тракторов и авто-
мобилей, разговор особый. 
Скромный человек, невысо-
кого роста, не обладающий 
яркой внешностью и команд-
ным голосом, он смог так рас-
положить к себе группу, что 
мы почитали его своим от-
цом, хотя был он не намного 

старше нас. Все эти 40 лет  
Иван  Захарович всегда был  
рядом с  нами и в мыслях, и в 
делах.  

Нельзя забыть старше-
го преподавателя  кафедры 
математики Ю. Г. Елкина, 
который каждодневно го-
ворил нам: «Кто сможет до-
казать теорему Пуанкаре и 
Лагранжа, тот сразу полу-
чает докторскую степень». 
Мы не  возражали бы в свои 
20 лет получить ученую сте-
пень доктора наук, но из-за 
множества студенческих за-
бот  некогда было заниматься 
этой теоремой. 

Мы  помним  старшего пре-
подавателя Гаврикова, быв-
шего военного летчика, кото-
рый «висел» в небе над США 
во время известных тогда со-
бытий «кубинского кризиса», 
а у нас вел историю КПСС; 
заведующего  кафедрой про-
фессора Деревянко, который 
был с нами на торжественном 
вручении дипломов в ре-
сторане «Кавказ»; старшего 
преподавателя военной  ка-
федры майора Сорокина, ко-
торый вел у нас устройство и 
эксплуатацию  автомобилей. 
Именно его занятия серьез-
но дополнили наши  знания 
по автомобильной технике. 
Помним  мы и многих других 
преподавателей, которые де-
лали из нас специалистов и 
готовили к самостоятельной 
жизни. И это у них  получи-
лось! Спасибо им огромное!     

Надо отдать должное 
судьбе: нам посчастливилось 
учиться в  одном из лучших 
сельскохозяйственных вузов 
Европы. Его выпускники за-
воевали заслуженный почет 
и уважение во всех регионах 
бывшего Советского Союза, 
во всех отраслях народного 
хозяйства страны. Они всегда 
и везде были на высоте. 

Судьбы наших ребят сло-
жились по-разному, но всех 
нас объединяет одно – мы 
выпускники прославленного, 
легендарного  Кубанского 
сельхоза, и никто из нас име-
ни своего института не по-
срамил. 

В первые годы  после  окон-
чания  института пятеро на-
ших ребят были призваны в 
армию. Лысенко, Котельни-
ков и Пустоветов служили 
офицерами, а Крикун и Тха-

гушев – сержантами. При-
чем Пустоветов отдал долг 
Родине дважды – он служил 
в армии еще до института. 
И Володя Лысенко служил 
в армии до поступления  в  
институт, после его оконча-
ния - офицером в Чечне (к 
его счастью, до начала там 
известных событий) и Респу-
блике Кубе на военном заво-
де. 

Сиренко участвовал в лик-
видации последствий аварии 
на атомном  энергоблоке в 
Чернобыле и землетрясения 
в Спитаке (Армения), Быков 
– в спасательных работах в 
Спитаке. И остальных наших 
ребят районные и городские 
военкоматы не забывали. 
Практически каждый из нас 
побывал на многочисленных 
сборах. И если все эти сборы 
сложить вместе, то получит-
ся, что каждый отдал армии 
не один год своей жизни. И 
хотя все уже сняты с воинско-
го учета, мы готовы встать на 
защиту Родины по первому ее 
зову.  

Есть среди нас и имеющие 
ученые степени. Это Женя  
Исмагулов, который заочно 
окончил аспирантуру, одно-
временно работая на ответ-
ственном посту. Он защитил 
диссертацию и стал кандида-
том  технических наук. После 
защиты кандидатской дис-
сертации в городе  Алматы 
пять лет был на обществен-
ных началах председателем 
государственной экзамена-
ционной комиссии техникума 
механизации и электрифи-
кации сельского хозяйства и 
один год – факультета меха-
низации Казахского сельско-
хозяйственного института. 

Многие наши ребята рабо-
тали главными инженерами, 
руководителями предпри-
ятий и организаций, секре-
тарями  комсомольских ор-
ганизаций  своих колхозов, 
инструкторами райкомов 
КПСС, заведующими отде-
лами горкомов и райкомов 
партии, секретарями парт-
комов колхозов, совхозов, 
предприятий, заместителями 
председателя райисполко-
мов, председателями сель-
ских Советов, были членами 
парткомов предприятий, 
членами райкомов и горко-
мов партии, членами бюро 

райкомов и горкомов ВЛКСМ 
и КПСС, избирались в посел-
ковые, районные и городские 
Советы народных депутатов. 
Это говорит об их высоком 
авторитете и активной жиз-
ненной позиции.

Некоторые работали в кон-
структорских бюро, проявляя 
при этом изобретательность 
и замечательную подготовку, 
полученную еще в студенче-
ские годы. Другие побывали 
в загранкомандировках в раз-
ных странах.  

Замечательно показал 
себя наш выпуск и на препо-
давательской  работе. Уже в 
первые годы после оконча-
ния института многие воз-
главляли модные тогда курсы 
механизаторского всеобуча, 
организовывали работу по  
повышению квалификации 
уже работающих механиза-
торов. Володя Лысенко и сей-
час преподает курс «Безопас-
ность движения» в учебном 
комбинате Усть-Лабинска. 

Особенно преуспел в пре-
подавательском деле Юра 
Тищенко. Он, много лет 
проработав в Олекминском 
техникуме механизации и 
электрификации сельского 
хозяйства в Якутии (ныне 
Республика Саха), получил 
звание «Почетный работник 
профтехобразования Россий-
ской Федерации», серебря-
ную медаль-благодарность 
вице-президента за  подго-
товку кадров для Республики 
Саха, стал лауреатом премии  
президента Республики  Саха 
в области профессионально-
го образования в  2008 году.

Мы, выпускники 223-й 
группы, все эти годы не за-
бывали друг друга  и с до-
стоинством несли знамя 
нашего вуза. Это не первая 
наша встреча. Встречались 
мы группой сначала через 
десять, а потом через каждые 
пять лет. С нами всегда был 
наш куратор Иван  Захарович 
Босых. Встречи наши инте-
ресны и незабываемы. 

Нынешняя, юбилейная, 
встреча, я надеюсь, не по-
следняя. Думаю, она    запом-
нится нам надолго.

  
А. Алексеенко,

  выпускник  223-й  группы
факультета механизации 

1973  года  
  

Верхний ряд (слева направо): В. И. Херкунов, А. М. Хавкин, С. И. Степанов, И. В. Бондаренко, В. И. Молибоженко, И. И. Давиденко,      В. П. Лысенко, В. П. Пу-
стоветов; нижний ряд (слева направо): Н. М. Поздеев, В. И. Быков, Н. Г. Новоселецкий, В. М. Котельников, А. П. Сиренко,  А. А. Алексеенко, Ю. А. Тищенко 
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Наберись терпения

С юбилеем!

Актуальные проблемы садоводства 
обсудили в КубгАУс германскими коллегами

ИННовАцИИ УчеНЫХ КубгАУ

Скушай яблочко, мой свет!

По словам классика, воз-
делывание сада дает нам 
живую причастность к 
великим тайнам мирозда-
ния. Прикоснуться к этим 
тайнам и объединить на-
учные усилия по самым ак-
туальным проблемам садо-
водства решили ведущие 
немецкие и российские 
садоводы. Для этого ма-
ститые ученые и собрались 
в стенах университета, 
90-летняя история кото-
рого, а также уникальная 
инновационная база для 
обучения и научных ис-
следований не могли не 
произвести впечатление на 
немецких коллег. Конфе-
ренция проходила с 1 по 4 
октября.

Создание российско-гер-
манской научно-производ-
ственной сети по садовод-
ству – основная цель этой 
встречи. Молодой ученый 
КубГАУ Сергей Чумаков, со-
всем недавно защитивший 
диссертацию, станет коор-

динатором рабочей группы с 
российской стороны.

Дискуссию о возможно-
стях сотрудничества вела 
проректор по международ-
ным и внешним связям Куб-
ГАУ Т. Н. Полутина, которая 
увлеченно рассказала участ-
никам встречи о перспекти-
вах садоводства в России и 
Европе. 

Участниками встречи ста-
ли генеральный директор 
ЗАО «Сад-Гигант» профес-
сор А. А. Кладь, директор 
ГНУ ВНИИС им. И. В. Мичу-
рина Россельхозакадемии 
профессор Ю. В. Трунов, ака-
демики РАСХН профессора 
В. А. Гудковский и Г. В. Ере-
мин, представители Севе-
ро-Кавказского зонального 
научно-исследовательского 
института садоводства и 
виноградарства, делегация 
кафедры плодоводства и 
виноградарства Кубанско-
го госагроуниверситета под 
руководством члена-кор-
респондента    Российской 

экологической академии 
профессора Т. Н. Дорошенко 
и другие. Среди гостей были 
и представители Германии, в 
том числе профессор Бонн-
ского университета Фриц 
Ленц, доктор Бюхеле и дру-
гие. 

После обсуждения основ-
ных вопросов встречи участ-
ники совещания ознакоми-
лись с инновационной базой 
университета, посетили ка-
федру биотехнологии, био-

химии и биофизики, НИИ 
биотехнологии, а также му-
зей университета.

Третьего октября участ-
ники конференции отправи-
лись в Северо-Кавказский 
зональный научно-исследо-
вательский институт садо-
водства и виноградарства, 
где прошел «круглый стол» 
по выработке приоритетных 
направлений российско-гер-
манского научно-техниче-
ского сотрудничества.

Теплая встреча и радуш-
ный прием порадовали ино-
странных гостей. Они об-
ратили внимание на то, что 
наши студенты активно за-
действованы в научных ис-
следованиях в области садо-
водства и защиты растений. 
Работы молодых ученых бла-
годаря высокому уровню их 
выполнения неоднократно 
выигрывали международные 
гранты. В новом российско-
германском проекте для мо-
лодых исследователей тоже 
найдется работа.

Ирина Юрченко, 
наш корреспондент

Каких только яблок нет 
в сказках! И молодильные, 
и те, от которых внезапно 
вырастают рога и хвосты, 
и даже такие, которые от-
правляют в долгий неуют-
ный сон хорошеньких царе-
вен и принцесс. 

Как бы мы ни относились 
к сказкам, яблоки – продукт 
и правда волшебный. Не зря 
же в народе говорят: «Ябло-
ко на ужин – и доктор не 
нужен». Впрочем, в совре-
менном мире, где погоня за 
прибылью  подчас  побежда-
ет здравый смысл, так можно 
сказать не обо всех яблоках. 

Но те, что растут в орга-
ническом саду учхоза «Ку-
бань», просто кладезь поль-
зы и здоровья. Потому что 
выращены они  без грамма 
химии. 

Создатели этого сада – 
ученые  кафедры плодовод-
ства Кубанского ГАУ, кото-
рые трудятся над проектом 
совместно со  Всероссийским 

НИИ биологической защиты 
растений.

Технология производства 
начинается с подбора особых 
сортов, устойчивых к гриб-
ным  заболеваниям и при-
способленных к  неблагопри-
ятным  природным факторам 
местности. 

– Это специфические под-
вои, которые способны обе-
спечивать проявление по-
тенциальной продуктивности 
привитых на них сортов без 
дополнительных внесений 
минеральных удобрений, – 
рассказывает один из авторов 
технологии доктор с.-х. наук, 
заведующая кафедрой пло-
доводства КубГАУ  Т. Н. До-
рошенко.   

Яблоки, выращенные в ор-
ганическом саду, не только 
полезны, но и экономически 
выгодны. Для их выращивания 
применяются исключитель-
но  биологические средства 
защиты, при этом сокращено 
количество проходов тех-

ники по саду. Вместо двад-
цати  в традиционном саду 
в органическом достаточно 
шести. Устойчивость сортов 
к дефициту влаги позволяет 
избежать дорогостоящего ка-
пельного орошения. Все эти 
факторы приводят к сниже-
нию себестоимости продук-
ции, позволяя при этом полу-
чить яблоки самого высокого 
гигиенического качества, эко-
логически безопасной кате-
гории «органик». 

Урожайность тоже радует. 
В этом году было собрано 
почти 24 тонны, а сорта Ли-
берти и вовсе 28. При том, что 
в европейских садах собира-
ют не более 14 тонн. Удалось 
уберечь урожай и от вездесу-
щей плодожорки. 

Важно и то, что в иннова-
ционной разработке прини-
мают участие студенты. При-
чем они не только убирают 
урожай, но и пробуют его. 
Это приятный бонус. Ребята 
активно участвуют в уход-
ных мероприятиях, изучают 

технологию изнутри и, полу-
чив диплом, смогут внедрять  
органическое садоводство на 
предприятиях АПК края.   

Сейчас внедрением тех-
нологии в реальный сектор 
экономики занимается  малое 
инновационное предприятие 
КубГАУ «Экосады Кубани».  
Его директор, доктор с.-х. 
наук, поясняет, что предпри-
ятие не только производит 
посадочный материал, но и 
проектирует сады, а также   
полностью сопровождает 
технологию на предприятиях, 
помогая фермерам и крупным 
специализированным хозяй-
ствам получать стабильные 
урожаи высококачественных 
плодов.  

Именно такой экологиче-
ски безопасной продукции 
сегодня все больше внимания 
уделяет потребитель, а  зна-
чит, ее востребованность на 
продовольственном рынке  
будет только расти. 

Инна Ткач,
 наш корреспондент

26 октября Николаю Ива-
новичу Кочневу исполняет-
ся 70 лет. Из них 40 лет он 
проработал в нашем уни-
верситете и продолжает 
работать старшим препо-
давателем кафедры осно-
ваний и фундаментов. Этой 
кафедре он верен с момента 
образования инженерно-
строительного факультета 
Кубанского сельскохозяй-
ственного института, как 
тогда назывался наш вуз. 

Ему, как и всем, кто сто-
ял у истоков, досталось не-
мало трудностей периода 
становления факультета. 
Приходилось формировать 
учебно-методическую и ла-
бораторную базу, осваивать 
преподавание учебных дис-
циплин.

Непросто создавался кол-
лектив факультета и кафе-
дры. Менялись преподавате-
ли, руководители. Из первого 
преподавательского состава 
остался только Николай Ива-
нович, преданный ветеран, 
надежный хранитель луч-
ших традиций товарищества, 

честности в работе, доброго 
отношения к людям, требова-
тельности к студентам, всег-
да готовый помочь любому 
советом и делом.

Все, кто знает Николая 
Ивановича, видят в нем опыт-
ного, знающего, доброже-
лательного специалиста. Он 
обладает редким даром чув-
ствовать технику и материал. 
Его умелым рукам одинаково 
подвластны водопроводный 
кран и двигатель внутренне-
го сгорания, электрическая 
розетка и компьютер, моло-
ток Кашкарова для опреде-
ления прочности бетона и 
многотонный пресс, исполь-
зуемый с той же целью. Он 
учит выявлять  дефекты стро-
ительных конструкций и дает 
рекомендации по усилению 
больших зданий и промыш-
ленных сооружений любой 
сложности.

У нас, его коллег, вошло 
в привычку советоваться с 
Николаем Ивановичем по 
самым трудным техническим 
вопросам. И мы всегда полу-
чаем квалифицированную 
помощь.    Да и как не поло-
житься на авторитет челове-
ка с таким опытом, понимани-
ем дела. 

Доброго вам здоровья и 
многих лет жизни, дорогой 
Николай Иванович! Нам при-
ятно работать с вами в одном 
коллективе.

А. Полищук,
завкафедрой, профессор

П. Ляшенко,
профессор кафедры

СоветЫ ПервоКУрСНИКАм

Вот и наступил твой пер-
вый учебный год в вузе, ты 
начал осваивать будущую 
профессию в стенах уни-
верситета. Студенческая 
жизнь совсем не похожа 
на твой школьный опыт, и, 
чтобы хорошо к ней подго-
товиться, тебе необходимо 
помнить несколько важных 
вещей.

Привыкай к длинным «па-
рам». Теперь вместо при-
вычных 40 – 45 минут заня-
тие будет длиться 1,5 часа. 
Терпение и усидчивость, ко-
торые ты наверняка развил 
в школе, пригодятся, чтобы 
внимательно слушать и запи-
сывать слова преподавателя 
на протяжении всей лекции.

Учись самостоятель-
ности. Если в школе всегда 
находился тот, кто напоми-
нал тебе о несданных долгах 
или предстоящих меропри-
ятиях, то в вузе ты будешь 
предоставлен сам себе и тебе 
придется организовывать 
свое время самостоятельно. 
Одних такая свобода пуга-
ет, других опьяняет, тебе же 
нужно держаться золотой 
середины: пользуйся новыми 
возможностями, но не забы-
вай об учебе.

Концентрируйся на глав-
ном. Во время лекции препо-
даватель рассказывает много 
важного, но конспект – это не 
дословная запись его речи, а 
основные идеи. Чем раньше 
ты научишься отделять глав-
ное от второстепенного, тем 
легче будет справляться с за-

четами и экзаменами: тяжело 
в учении – легко в бою.

Наберись терпения. Если 
ты идешь в университет, ду-
мая, что с первых дней тебя 
начнут посвящать в тонкости 
будущей профессии, забудь 
об этом уже сейчас. Сначала 
тебе предстоит изучить так 
называемые вводные дисци-
плины, после которых дойдет 
дело и до профессиональных 
умений. Без знания истории, 
психологии и других обще-
образовательных предметов 
стать хорошим специалистом 
очень сложно.

Работа подождет. Мно-
гие студенты, не успев по-
грузиться в учебу, озадачи-
ваются поисками заработка. 
К учебной нагрузке прибав-
ляется рабочая, ты часто 
пропускаешь семинары и 
спишь на лекциях. Не успе-
ешь оглянуться, как насту-
пит сессия, знаний в голове 
не прибавится, и с каждым 
днем все отчетливее будет 
вырисовываться перспектива 
отчисления. Всему свое вре-
мя, не нужно пытаться успеть 
везде и сразу.

Студенчество – это пре-
красное время, которое оста-
нется одним из твоих самых 
ярких воспоминаний. Мы же-
лаем тебе серьезных откры-
тий, новых друзей и больших 
возможностей.

Наталья Артеменко,
психолог 

психологического центра
поддержки студентов

Студент – это еще ничего, 
из которого может выйти все.

Ш. Петефи
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Парад первокурсников
А сельхоз, как всегда, 

первый! Где — спросите 
вы? Ну, конечно же, на том 
самом теплом празднике, 
на котором «пыхтят» и 
радостно «булькают» ве-
селые чайнички, собрав-
шиеся на особом параде — 
параде «чайников». 

5 октября прошел тра-
диционный праздник по-
священия первокурсников в 
студенты — своего рода про-
щание со школьными годами 
и погружение в яркий мир 

студенчества. В этом году 
действо было дополнено мо-
торизованным шествием —        
вузы и ссузы представили 
свои учебные заведения на 
движущихся платформах.

Грандиозное шествие сту-
дентов происходило от ули-
цы Постовой до улицы Бу-
денного, а закончилось все 
концертом на Театральной 
площади. 

Поздравление губернато-
ра края А. Ткачева, прозву-
чавшее с больших экранов, 

взбодрило новоиспеченных 
студентов. Он пожелал ребя-
там на «отлично» сдать пер-
вую сессию, собственными 
глазами увидеть Олимпиаду. 
«Я горжусь яркой, активной 
молодежью, которая любит 
свой край, свою страну. Же-
лаю коротких «хвостов» и 
поздравляю вас с праздни-
ком, с началом студенческой 
жизни!» — сказал губер-
натор. После выступления 
ректоров учебных заведений 
начался концерт. Студентов-

новичков поздравили «звез-
ды» российской эстрады 
— группы 5sta Family, «Дис-
котека «Авария».

Завершился этот «карна-
вал», полный ярких красок, 
гимном молодежи Кубани и 
праздничным салютом.

Добро пожаловать в сту-
денческую семью, «чайни-
ки» КубГАУ!

Диана Рожнова,
наш корреспондент


